

ADVERTENCIA
Aparecerá á las 6 a.m.
tod s los días, excepto los
siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

WALLERS
CALLE 1ª SUB, N° 277
APARTADO DE CORREOS
N° 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 1907

NÚMERO 150

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" y regreso..... \$ 110 00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" y regreso..... \$ 80 00 "
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, Limón,
Limón, 4 de Junio de 1907.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador. h. s. o.

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186 Apartado 186
Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad), Única jardinería moderna en Costa Rica. La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de su pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm.....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibiria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



LAGERBIER

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, e- se ofrece surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas. Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Les mes Jiménes.

TRICOFERINA

DEL PROFESOR W. W. WEBSTER

LA MEJOR AGUA DEL TOCADOR

EL MEJOR TONICO PARA EL CABELLO. QUITA LA CASPA

EVITA LA CALVICIE

Depositos: Almacén W. Steinvorth & Hno.

y en la Botica "La Violeta"

ALMANAQUE

San Rufo, mártir; san Sotenes, discípulo de San Pablo; los santos mártires Papiniano y Masueto, obispos; los santos mártires Valeriano, Urbano, Crescente, Eustaquio, Crescencio, Crescenciano, Félix, Ortolano y Florenciano; los santos mártires Esteban el mozo, Basilio, Pedro, Andrés y otros 339 compañeros monges; san Gregorio I I I, papa; san Jacobo Píeno.

Santiago de la Marca, confesor

Echó en el noviciado de la Orden Seráfica los cimientos de su esclarecida santidad; y ordenado de sacerdote, fué destinado por sus superiores al ministerio de la divina palabra. Predicó en Italia, Austria, Dinamarca y Polonia, con tan apostólico celo y tan grande espíritu y virtud de Dios, que convirtió innumerables pecadores á penitencia. No eran menos eficaces sus palabras que el ejemplo de su santa vida. En el espacio de cuarenta años, no dejó pasar un solo día sin macerar su cuerpo con ásperas disciplinas, ni se desató jamás el cilicio ó ceñidor de hierro, erizado de clavos, que traía puesto á la cintura. Pasaba las noches en oración, sin dormir más de tres horas; no comía carne; su hábito era de sayal pobre y remendado, y gozábale en padecer falta aun de las cosas más necesarias. Habiendo entendido que querían hacerle arzobispo de la iglesia de Milán, rehusó aquella dignidad, con tan grande resistencia, que jamás pudieron acabar con él que la aceptase. Ilustró el Señor á este su siervo obrando por él muchos milagros, señaladamente el tiempo que estuvo en Venecia. Sanó repentinamente al duque de Calabria y al rey de Nápoles, que estaban desahuciados de los médicos y á las puertas de la muerte. Finalmente, lleno de días y merecimientos, á la edad de ochenta y nueve años, llamó el Señor para darle la recompensa de sus grandes trabajos y virtudes en el reino de su gloria.

RECETARIO

¡Ay del rico que peca contra el pobre! sus riquezas serian peso de iniquidad y sus graves injusticias cuerdas de acero que le arrastrarán al abismo.
—Da de lo que tienes y te darán lo que ne tienes.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

FLOR DEL DIA

En vez de luchar con furios y nombres, luchan los batallones de Dios con razones, y aun mejor con buenas obras.

Efectos de la causa

El cable nos comunica la desesperante situación del Comercio de Panamá á causa de los mercuriales procedimientos de los comisariatos de la empresa del Ferrocarril llamado de Panamá, comisariatos que absorben en sus especulaciones mercantiles no sólo lo que irónicamente hemos dado en llamar Zona del Canal, sino todo lo también irónicamente llamado República de Panamá, territorio norteamericano por la virtualidad de los hechos.

Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.— El acemite, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Próbad La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.
Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO y se remite á provincias á C/ 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y ALMACEN DE ROPA HECHA

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

Esse mismo, y no otro, es el porvenir que nos espera á todos los que inopinadamente cedemos una faja de las tierras confiadas por Dios á nuestra guarda.

Dícese que la secesión de Panamá fué un hecho aislado, que ningún otro país hispanoamericano puede temer de los Estados Unidos, y que éstos no pueden ser juzgados aun por ser todavía un pueblo en formación, que atraviesa el período de una como evolución geológica que conmueve y trastorna sus elementos, pero que tan luego como lleguen éstos á constituirse definitivamente, hará brotar todo el florecimiento de idealidades que hoy sofoca en germen la aridez de su suelo. Pero no es ésta una esperanza bastante cierta á compensar las insuficiencias lamentables de la realidad de hoy, pues en tanto que algún aislado pensador, tal vez iluso, la vislumbre en lo futuro, todos vemos que, en lo presente, aquel pueblo no siente la necesidad del estímulo de una alta idealidad que corone las fatigas de su esfuerzo y le justifique como simple medio de un fin digno de tan intensa porfía para el trabajo material, ya que en él mismo encuentra la finalidad de su interés.

Contaba un escritor una anécdota que da la medida y puede ser aun el símbolo vivo de las tendencias del pueblo yanqui: "Espero—decía un buen hombre á Roschild—que vuestros hijos no serán tan aficionados al dinero y á los negocios, y aun estoy seguro de que Ud. no querrá que lo fuesen.—Pues ya lo creo que sí lo querría, replicóle. Yo deseo que consagren su mente y su corazón, su cuerpo y su alma al negocio, que ése es el camino para ser feliz."

Y como es evidente que esta concepción del destino humano es general en ese pueblo, parece aventurado creer y esperar que el carácter exclusivamente utilitario que hoy le informa, sea, no esencial, sino tan provisional, adquirido por necesidad, bajo las premiosas exigencias de una época de mera transición que ha reclamado el empleo de todas las fuerzas para este trabajo preliminar de una cultura superior, que luego aparecerá como el resultado natural de todas sus fuerzas y el coronamiento anhelado de su obra. Pero esta cultura ni siquiera se esboza aun en los lineamientos ó trazos, un tanto cuanto precisos, con que se bosqueja ya el cuadro de su porvenir.

Los puntos de vista universales, las generalizaciones sintéticas, las grandes inferencias, se les escapan; y á tal punto desconfían de la seguridad de su vuelo libre y alto en los horizontes de su especulación que, "á fuerza de ser prudentes, se arrastran por el suelo," como observó Taine de otra raza.

Y ellos ya sueñan con el dominio del mundo entero. Pero aun en esto, su más grande ambición, no se entusiasmarían por secundar en la historia el orgullo de las viejas águilas romanas que batieron la pompa de su vuelo triunfal por todos los ámbitos del mundo antiguo, ebrias de orgullo y gloria, olímpicamente soberanas de los vencidos, sino más bien por cruzar los mares en nuevas naves cartaginesas cargadas de oro y

de botfa, é impulsadas por un viento que no es el de la fraternidad cristiana.

Los señoritos á la dernière

Saltamos por esas calles de Dios y al pasar frente á una peluquería alcanzamos á distinguir á un exco-discipulo de colegio, que, después de una larga permanencia en Europa, se encuentra, no sé si por paseo ó por negocios, en esta su arrinconada ciudad natal. Es decir, que por la fisonomía parece el mismo; pero es otro, completamente distinto por el vestir y por los modales. ¡Vaya un cambio tremendo! De seguro no le reconocí, á la primera, ni la misma madre. ¡Esa vestimenta! ¡Ese peinado! ¡Ese modo de hablar! ¿Si está loco? ¿Qué significará esa abigarrada variedad de colores y matices en sus vestidos? ¿Será el vistoso equipo de un torero ó un muestrario completo de telas de una casa de comercio?

Zapatos, tamaños como su enmismamiento, altos como suecos de palo, anchos como sepultura de fíbsteo; con suelas que sobresalen tres dedos de cada lado, como los cimientos de las casas antiguas; multicolores, de punta y ruedos de color de greda, resorte rojo, color de azafrán y cubiertos de lazos, cordones, ganchos, hebillas, etc. Pantalón perla tan ceñido á las piernas, que éstas, antes que tales, parecen dos paraguas dentro de sus fundas, con dos bolsillos en la parte delantera, para servir de vainas á las manos; chaleco de paño colorado, cerrado hasta el gaznate; chaquet ó levitón de luengas faldas, negro, ceniciento ó azul marino; corbata del mismo color del chaleco; cuello, alto como sombrero de copa, estrecho como corsé, tieso como un aro de tonel; sombrero pequeño como solideo sacerdotal y con las angostas alas tan plegadas y recogidas, que parecían una gallina que se prepara á volar.

En el bolsillo exterior del chaquet asoman dos monísimas puntitas de un pañuelito de seda, de colores chillones ó, en su defecto, salen á relucir los guantes color de cañela, y en la mano tiene un bastoncillo, cuyo retorcido puño figura una serpiente, un dragón, un peirrazo ó un elefante.

No hay para qué decir que lleva anillos en casi todos los dedos y cadenas en casi todos los bolsillos; pero no debemos pasar en silencio el importante detalle de que jamás le falta en el ojal del chaquet, un purpurino clavel, un encendido botoncito de rosa ó un primoroso pensamiento, regalos todos ellos de una preciosa niña, al decir de sus poseedores, y cogidos en el primer jardín mal vigilado, según nuestra humilde opinión.

Pero lo que nos dejó todavía más estupefactos fué la radical transformación que la cabellera de nuestro emigo había sufrido. Recordábamos perfectamente que el pelo de nuestro cachaco era lacio, tieso y cerdo-so, como un cepillo de botas; mas ¡cuál nuestra sorpresa! cuando lo vemos más ensortijado y crespo y con más crespos y caracoles que los vellones de un borrego merino. Después supimos que aquella maravillosa transformación se debía á una varilla mágica de acero que, calentada al fuego y en manos del barbero, obraba esa prodigiosa metamorfosis.

Pero dejemos tranquilo hasta mañana á nuestro lechuguino.

Conflicto doméstico-- policiaco

Raro es que entre el gremio de domésticos y el de polizontes existan diferencias; estos dos gremios siempre han caminado en dulce armonía, pero suelen de vez en cuando arrojarse el guante, para experimentar el placer de reconciliarse después. El domingo en la mañana y en el parque Mo-

razán, dos miembros de ambos gremios tuvieron un serio altercado que habría tenido fin trágico, si el polizonte que trataba de hacer sentir su autoridad no agacha la cerviz á las protestas de la sirvienta, que para peores penas es hija de la vieja Germania. El todo fué porque la doméstica transitaba por la acera con un cochecito y dentro el cochecito un niño.

Machuca le dijo á Vargas qué parejas van las cargas

Los pobres en Nueva York tendrán que renunciar, dice uno de los diarios más moderados de esa ciudad, dentro de poco á comer carne. El aumento de precios pesa más rudamente sobre las carnes más baratas, cuyo precio ha aumentado hasta en seis centavos por libra. Los detalladores en los barrios pobres se verán forzados á cerrar sus tiendas, porque sus clientes no pueden pagar el exceso cobrado por el sindicato, y la situación es alarmante en el sentir de órganos serios de la prensa.

Nuevos laureles

El inteligente abogado don Marciano Acosta ha obtenido un triunfo más, en la causa que sentenció la Corte de Casación sobre el delito de que se acusaba á un cliente del joven licenciado, por expendio de aguardiente clandestino. La cantidad de aguardiente aprehendido era la de un decilitro, que al hacer el examen se agotó. No es creíble que con tan pequeña cantidad de aguardiente, caso de ser clandestino, se pretendiese defraudar al fisco. Eso ya sería la homeopatía del contrabando.

A propósito de la homeopatía

Cada día, según leemos en las revistas extranjeras, toma mayor incremento este nuevo sistema científico de curar. Es asombroso el número de curaciones que se efectúan por medio de las prodigiosas y baratas pildoritas. Aun muchos facultativos que eran partidarios del sistema alópata están empleando la homeopatía con mucho éxito.

Presidio en San Lucas

Es de celebrarse la creación del nuevo circuito médico en la comarca de Puntarenas, no sólo porque se beneficiarán varios de los pueblos cercanos á ese puerto que carecían de este servicio indispensable, sino también, y principalmente, porque recibirán este beneficio los reos del presidio de San Lucas, quienes serán visitados por lo menos una vez á la semana. Ha sido nombrado médico para ese circuito el apreciable doctor don Isaac Guerra. Mucho éxito deseamos al competente galeno en el desempeño de sus nuevas funciones.

La lepra en San Ramón

En aquella ciudad y pueblos circunvecinos, la terrible enfermedad de la lepra ha hecho sus víctimas á un determinado número de vecinos. El médico

del pueblo de allá ha puesto en conocimiento de la autoridad superior el número de casos asistidos por él, su procedencia y el peligro de contagio que corren los habitantes, pues algunos víveres de primera necesidad son suministrados para el expendio público por una familia de leprosos que no obstante las prohibiciones de la policía hacen su negocio burlando la vigilancia de la misma. Y dice además, que cree necesario el nombramiento de una comisión de médicos para que estudien los casos presentes. Ojalá que se le atienda para impedir la propagación de esa terrible cuanto repugnante enfermedad.

Malos negocios

El tiempo con todo y que trae á cuevas las próximas fiestas se presenta para el comerciante con mal cariz. En este mes varios de estos señores se han presentado á sus acreedores pidiendo la liquidación de cuentas porque el negocio no deja... Sabemos de uno que por deber 12 mil colones se ha presentado en quiebra; pero no quieren quebrarlo porque la existencia de su negocio no pasa de \$ 200.00. Y como éste, muchos otros hay que deben muchísimo más de lo que tienen.

Muerte de "Barba Azul"

A la avanzada edad de 83 años, y después de permanecer más de 6 en la penitenciaría de Méjico, acaba de morir en ese establecimiento penal Cenobio Godoy, á quien sus compañeros pusieron el mote de Barba Azul. Godoy se hizo reo de homicidio hará unos 18 ó 20 años, matando á su mujer, María Tomasa, que era india.

Consumado el crimen, Godoy internóse en los cerros cercanos, y robando primero á algunos pasajeros, amenazando á los vecinos que podrían denunciarle, y aun maltratándoles de obra, consiguió hacerse de algunos recursos é irse, por fin, á otras tierras.

Ocho años después, y creyendo que se habían olvidado de sus fechorías, acercóse á Xochimilco [en Méjico], donde pronto le echó el guante la policía local. Así son las cosas.

Historia que huele á muerto

Alessandro, gallardo mozo napolitano, concertó bodas con la muy bella Elisa Scalisi. La vispera del enlace la muerte se la robó. Vinieron luego los enterradores y llevaron á la bella muerta á dormir el sueño de la tierra. Los vecinos de Alessandro tuvieron curiosidad de saber por qué día tras día se encerraba en su vivienda, y murmuraron y atisbaron, hasta que al cabo de una quincena lograron ver, por entre la celosía, á la muy bella Elisa, vestida de novia, coronada de azahares, tendida en un lecho, y á su novio sentado al borde, teniendo una mano á la prometida. Intervino la policía napolitana y supo que Alessandro había reclamado el despojo á la foga, lo había embalsamado y velado su cuerpo. Y como es grave el delito, fué devuelta la novia á la tumba, y Alessandro está preso.

¿Cuál es más feo?

Conversando dos sujetos en una esquina decía el primero al segundo: ¿Y por qué te ha aborrecido tanto esa mujer?—Pues yo no sé, contestaba el segundo, porque si es verdad

que yo soy más feo que el demonio, lo que es ella es todavía más fea....

Nosotros, que oíamos tan bonita conversación, nos preguntábamos: Ella es más fea que quién: ¿que el demonio? Pase. Pero más fea que él no puede ser, porque si ya él era más feo que el demonio, cómo sería de feo?; y si ella hubiera sido más fea que él, ni el demonio que la aguantara.

Nota.—Dedicamos este chascarrillo al ilustre bohemio Aquileo, para que nos acompañe una conchería.

M. A. GALLEGOS

Los hermanos

No tratamos aquí de los hermanos Grim, poetas y literatos alemanes, ni de los hermanos moravos, ni de los otros hermanos, que tienen por ahí sus reuniones secretas.

Hablamos de los hermanos difuntos, que llama el pueblo, ó sea el alma de algún pariente, que teniendo algo que decir á los suyos toma un cuerpo y anda por ahí asustando, hasta que alguien se atreve á preguntarle.

Pasemos por conceder estas comunicaciones con el otro mundo, sin aceptar que sea el alma del finado la que anda por estos mundos, sino su ángel, al que enviaría el Señor con esos recados.

Pero tales revelaciones no pueden creerse con la facilidad que lo hace nuestro pueblo.

Había (y hay todavía) ciertas personas perseguidas por las almas en pena: no sería malo un examen médico-legal á los tales médiums. ¿Si no, cómo me explican ustedes el caso siguiente?

Por ahí en uno de nuestros pueblos murió una señora, y quedó al viudo un pedacito de potrero muy cómodo y una casita, junto con un yerno muy ladino.

Meses después, le escriben de Heredia una carta que yo mismo leí, en que se le decía al viudo: que su esposa había hablado con el firmante y que le ordenaba al viudo dotar á su hija casada con el potrero mencionado.

El sencillote del viudo, conmovido por haber tenido noticias de su finada, quería ya cumplir sus órdenes, pero yo le aconsejé ir á Heredia y verse con el médium.

Hízolo así; anduvo tres días por toda Heredia preguntando por el sujeto firmante, y no pareció ninguno de aquel nombre.

—Quédese tranquilo, le dije, y guarde reserva, que si urge la cosa, ya le avisarán.

Y es lo cierto que nadie volvió á ser encargado por la difunta para traer más recados. Convengámonos, pues, en que á las historias de hermanos hay que darles mucha cuarentena, muchos años de humo.

Oigan ahora las necedades del pueblo sobre el particular.

Las exhalaciones fosforescentes, las luciérnagas, carbunclos y candelillas, son ánimas en penas. Cuando hay un agonizante, por allí anda algún hermano y nuestros campesinos lo creen como de fe.

En las iglesias y cementerios, abundan los hermanos. Hay lugares preferidos: en las esquinas, los lugares sombríos, las cruces de los caminos en lugares que recuerdan la muerte de alguno, allí hay hermano.

Aconsejamos á nuestros hermanos del pueblo, que si ellos creen tales boberías, no hablen de ello ante los niños, pues eso les hace medrosos, y aunque quieran después desecharlas, trabajo les cuesta.

Pasa uno tarde de la noche, por un lugar de esos de fama, con más temor de los vivos, que de los muertos: de pronto se acuerdan de las consejas del lugar, é involuntariamente vuelve á mirar en derredor á ver si ve el bullo blanco que no toca el suelo, etc.

Y creo firmemente que el combatir esas cosas no hace daño á la fe; lo contrario sí que la daña; por lo

menos empañada su nítida brillantez.

J. GARITA G.

Fenómenos

Me llama la atención que cada 19 años se repiten aquí terremotos, como en 1803, 1822, 1841, 1860 y 1879 y que á fines de este año se cumpliere ese período del último terremoto de 1888.

Una revista ilustrada de España se fija en que por lo general los grandes temblores suceden en la época en que el Sol, la Luna y la Tierra se encuentran más cerca, lo que sucederá hacia el 3 de enero próximo. La Geografía editada por Appleton habla de la influencia que las mareas pueden ejercer en esos movimientos sísmicos, lo que está de acuerdo con la opinión de varios sabios modernos. Basado en esto, me atrevo á hacer una pequeña indicación por vía de estudio y que respetuosamente someto á la Sociedad Geológica.

En el año 1889, en los primeros días hubo un eclipse de sol, Mercurio anduvo en conjunción con la Luna y Venus con Marte, y el día 4 estos planetas con la Luna.

El 3 de enero próximo, tenemos un eclipse total de sol que aquí principia á observarse como parcial [con la parte NW del Sol iluminado] á las 4 h. 50 m. 38 s. de la tarde; su fase principal sucede como 7 minutos de diferencia con el caso [puesta] del Sol, y el lugar más adecuado para observarla está como á 4, 5 al NE del muelle de San Carlos; su límite central al Norte en el Naranjo de Alajuela y al SW. de Nicoya [en el río Nosara]; el límite al Sur, en Los Frailes.

El día 3 se encontrará la Tierra con relación al Sol 147.801463 kilómetros y la Luna 357892 kilómetros.

La marea del 5 de enero á las 4 h. 41 m. p. m. en Puntarenas es normal, pero en relación con la de los solsticios, en que son las menores, es relativamente alta, pues el coeficiente del océano es de 1,02 según las Efemérides francesas. Lo que indica la atracción que ejercen los tres planetas indicados y otros, en lo cual me ocuparé en mi almanaque del año entrante, que se venderá, con mi nombre, en la acreditada librería de mi buen amigo Manuel V. Blanco.

P. N. GUTIÉRREZ

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

"Y dijeron que habían oído los truenos de dho. Volcan y que ninguno había reparado en la humareda q' arrojaba en la cumbre; y no pudiendo pasar mas adelante por ser mucha la obscuridad q' cubria la mayor parte de dha montaña fatigando al mismo tpo. el sufrido hedor me retiré á la ciudad donde á todos hallé en vigilancia centinela, y á las cuatro de la mañana del día miércoles diez y siete del corriente se oyó un trueno ó retumbo mayor que los antecedentes con estruendo continuado y á poco rato se vieron sobre la altura de dha. mesa algunas llamas, las que á poco tpo. se ocultaron por aclarar el día y por q' sobre aquella parte.....[borrada] la palabra por una mancha] cayendo continuada niebla, y se continuaron los truenos con menor ruido alcanzando los unos á los otros."

"Luego q' amaneció despaché al Ayudante Luis de Salazar con dos soldados pa. q' subiesen á la falda de dha. eminencia pr. la parte de varlovento á inquirir noticias y á rastrear los fragmentos q' pudiera haver arrojado dho. volcan, y habiendo vueltos bajo un puñado de cenizas prietas y delgadas, y otro de arenas gruesas requemadas, de cuyas dos especies dixo estaban fecundados los campos y potreros de la falda de dha. eminencia q' mira p. esta ciudad."

"En este mismo día diez y siete se pusieron en andas al Sto. Cristo de la Victoria y á nra. Sra. del Rosario en esta Sta. Yglesia: se cantaron Misa, Letanias, y Rosario. Y se fueron continuando los truenos y retumbos de dho. Volcan, y luego q' anoche se vió flamear continuamente pr. la parte superior de la eminencia arrojando de dentro las llamas grande porción de bolas de fuego y otros fragmentos encendidos, cuya batalla de lo dho. estallidos, truenos y retumbos se frecuentaron hta. quatro de la mañana del día 18 q' con la claridad de la Aurora se ocultaron las llamas pero no las mangas de humo q' pr. instantes estuvo fluyendo.

(Literal).

(Continuará).

GACETIN

Vistas para mañana

SALA 1ª.—Juan Ramírez contra José María Loria V., á las 1 p. m.
CASACIÓN.—Manuel Zamora R. contra José María Zamora R. á las 2 p. m.

Correos

Mañana se despachan para Europa y Estados Unidos, via Nueva Orleans.

Hoteles

Entró en el "Imperial" Max Diemissen, E. Beau- lieu, A. Pichard, y A. Peralta.

Movimiento marítimo

Ayer anclaron en Limón el vapor "Ellis", de Colón, y la goleta "Morning Star", de Honduras.

Defunciones

Juan de Dios Rojas, Ana Gutiérrez de Fonseca.

Registro Social

Regresó á esta ciudad, en completo estado de salud, el entendido doctor don Francisco A. Segreda.

El primero del entrante mes contraerá matrimonio la virtuosa señorita Lolita Durán con el apreciable joven don Carlos Luis Bonilla. Les anticipamos nuestras felicitaciones.

Después de penosa enfermedad dejó de existir ayer doña Anita Gutiérrez de Fonseca, madre del doctor don Francisco Fonseca. Presentamos sentido pésame á su familia.

"Armando Cardenal", este amigo y festivo escritor, ha legado á Puntarenas, procedente de Goito Dulce, enfermo de algún cuidado. Deseamos su mejoría.

Don Enrique Echandi se encuentra bastante delicado de salud.

Para Estados Unidos partirá en breve á hacer estudios de mecánica el joven don Porfirio Molina.

De Alajuela llegaron los señores don Ernesto Saborio y don Zacarías Rodríguez.

De Panamá regresó el joven don Enrique Clare.

Para Cartago salió don Anastasio Alfaro.

AVISOS ECONOMICOS

ESTE AÑO NO HABRÁ FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas.... para Ud.

Elena de Herrera.

José Joaquín Chaverri

BOGADO

Despacha en Heredia



FONOGRAMAS CORTINA
Fonógrafos, Grafófonos,
Fonogramas para el estudio de lenguas modernas.
Medalla en la Exposición de Buffalo, 1901
Publicaciones Cortina. Métodos. Libros bilingües. En español, anotados en inglés. Diccionarios Cortina, etc. etc. etc.
Agentes en Costa Rica
FONT Y CIA.
Sociedad Librera.—San José.

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños, esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.
QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad.
CARMONA Y ARTAVIA,
San José y Limón.

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrocería y Fontanería

Se reparan máquinas, Francisco Pa. checo, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf & Co.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez; calle 3a. Sur. 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

LA SOCIEDAD

—[ANTE "LA ESTRELLA"]—

Frente á la Alhambra

GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarzas americanas á 15 cts. la vara. Precios sin competencia.

TINTORERÍA

DE

JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento.

Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

GACETILLA

CONFETTI.—La cantidad de confetti que se introducirá al país, para el expendio público en las próximas fiestas de diciembre, supera en mucho á la importada en años anteriores.

Sabemos que hasta ahora los pedidos al exterior pasan de cincuenta mil kilos, los cuales unidos á los sobrantes que existen en San José, dan un total de sesenta mil kilos.

MUY BIEN.—El laborioso joven pintor don Lidio Bonilla, según nos informan, tiene el proyecto de sacar cuatro carros alegóricos para las próximas fiestas cívicas. La idea es simpática, pues el joven Bonilla podía una vez más dar á conocer del público sus facultades como pintor y como hombre de iniciativa. Ya hablaremos sobre dicho proyecto.

POR FIN.—El contrato para la construcción de cloacas y cañería ha sido firmada ya por el Supremo Gobierno y por la Municipalidad del Cantón Central de San José.

La obra se emprenderá, pues, dentro de poco tiempo.

COSAS DE LOS CHICOS.—Por la travesura de un chiqueto casi lamentamos anteayer una desgracia. Quién sabe qué granuja de esos puso sobre los rieles del tranvía una cápsula calibre U, de rifle de salón, la cual al pasar el carro estalló produciendo alarma tanto en los pasajeros como en los transeuntes, pues nadie se explicaba qué había producido la detonación. Esto pasó en la esquina de la "Bola de Oro", en donde algunos curiosos encontraron el casquillo hecho una tortilla.

Así como la cápsula quedó en tal estado, si por una casualidad el proyectil hubiera sido lanzado, hiere á cualquiera de las personas que estaban en la esquina.

PARA LAS FIESTAS.—Según informes, la Comisión encargada de

los festejos para las próximas fiestas, no se ha resuelto aún á firmar contrato con determinado propietario de cinematógrafo, por haber recibido varias propuestas á ese respecto. Actualmente tenemos unos cuantos aparatos cinematográficos, cuyos dueños, quizá por entrar en competencia, pueden ofrecer un buen espectáculo con vistas escogidas y á un precio bajo relativamente.

HIPOCRESÍA.—El renombrado fabulista Hartzenbusch, en su fábula "El Santero", dice:

A cierta romería sobre una dócil mula caballero, iba en Andalucía un pícaro santero, que de cada espolazo al animal sacábale un pedazo, mientras que cariñoso le decía: Corra, por caridad, hermana mía.

Pues señores, convénzanse ustedes de que en todas partes cuecen habas, porque ayer no más sucedió aquí por la Estación al Atlántico, que un señor mataba á espolazos á su pobre yegua, en tanto que le cubría las ancas con un finísimo mantón, para que no le diese el sol en tan delicadas partes. Con venganza con Hartzenbusch en que la hipocresía es "faz de paloma, corazón de arpa, palabras de ángel y obras de demonio".

HOMBRE QUE SE MULTIPLICA.—Aquello no es hombre, ó para decir verdad es hombre-máquina. Sale de una y entra en otra. Ayer no más hizo el servicio en la mar de aristocráticos matrimonios, y hoy se le busca para que lo haga en el del señor don Carlos Luis Bonilla con la señorita Lola Durán y en el del señor Bernabé Castro con la señorita Pepa Beltrán.

¿Cual será el secreto, pues, para que Castells, el propietario de "La Europa" pueda multiplicarse?

Que contesten todos los novios.

ERRATA.—Al dar cuenta ayer del sensible fallecimiento de la digna señora doña Pilar Marchena v. de Pacheco, no sabemos cómo salió en la gaceta "La Marcellina" por Pilar HONRADEZ A CARTA CABAL.—

En la avenida Central fué encontrado ayer por un agente de Orden y Seguridad un valioso prendedor de señora, representando un casco y formado por brillantes y una perla. El policial guardó la prenda, no para dejársela, como cualquier malvado pudo hacerlo, sino para presentarse después á la administración de un diario en solicitud de un aviso que pusiera al dueño al corriente del paradero de la joya. El prendedor ha sido valorado muy bajo, ¡en la bicoca de mil colones!

Como este agente, debería escogerse á todos los del Cuerpo y tendríamos una policía verdaderamente modelo.

Mañana daremos el nombre de ese honrado ciudadano.

EL ALCOHOLISMO.—Terrible es este vicio; no hay uno semejante. Lleva al hombre, cuando no al crimen, al grado más alto de depravación. El ebrio consuetudinario pierde la vergüenza; para satisfacer las exigencias del vicio, si no roba, pide, ó trampea, lo que hace con frecuencia. Esto hacía ayer un hombre que lleva por apellido Acuña; frecuentaba los establecimientos, sin un cinco en el bolsillo y con el gran deseo de tomar licor; como no tenía, hacíase servir, después no pagaba el valor de la copa. Su triste estado llamó la atención de la policía, quien lo retención en su seno. Ese ejemplo debían ver ciertos jóvenes que hoy principian por tomar un pequeño aperitivo antes de las comidas....

CRUELDAD.—Los animales irracionales debían merecernos alguna consideración; el hecho de poseer una bestia no nos autoriza para tratarla con crueldad, bien rompiéndole los hijares con una espuela ó cabalgándola en un estado de flacura que inspire lástima. Pero hay campesinos sin un átomo de compasión, y es por eso que á diario vemos á más de uno de éstos que por lo crueles que son con sus cabalgaduras, la policía los detiene haciéndoles comprender sus deberes. Nada menos, ayer fué arrestado uno de apellido Badilla, por montar un jamelgo muy digno de pasar la vida alimentándose en un potrero.

IRREGULARIDADES.—Ayer escuchamos á unos pasajeros llegados de Limón, que se quejaban amargamente del mal servicio de trenes entre aquel puerto y esta capital. En verdad que tienen razón; los tales trenes, cuando bien

les va, llegan á San José á las 7 p. m., habiendo salido de Limón á las 11 a. m. Nada menos que 8 horas de marcha infernal.

UN CORAZÓN MALIGNO.—A un individuo de apellido García, cuyo corazón de seguro lo tiene dañado por el vicio, le llevó su maldad al extremo de instar á una jovencita de poca edad á abandonar el hogar paterno para que compartiera con él los días que aun le faltan por vivir. La niña, temerosa de incurrir en una falta, y previendo las malas intenciones de su seductor, dió aviso á un hermano suyo de las propuestas recibidas, y éste, obrando buenamente, delató al perverso hombre á la autoridad, quien se encargó de darle su merecido.

DESVERBA DE CALLES.—La peonada que la Higiene tiene ocupada en la desyerba de calles, á más de trabajar de modo que el tiempo rinda, de lo que menos se ocupa es de limpiar la Avenida Central, que á dejarla tal cual está, dentro de poco el vacale será guardado de cuanto bicho imaginable exista sobre la tierra.

Por ser la más transitada, sobre ella debería estar diariamente una cuadrilla de peones.

COLEGIO DE ABOGADOS.—Anteanoche á las 7 principiaron los exámenes en el Colegio de Abogados, de algunos de los jóvenes pasantes. La tesis del examen versó sobre derecho internacional y las pruebas rendidas fueron de la aprobación del tribunal.

OJO

á la cuarta plana

In memoriam

El viernes 29 del presente mes se celebrará en la capilla del Sagrario una misa en sufragio del alma de los socios difuntos de la Sociedad del Corazón de Jesús y del Apostolado de la Oración.

Se invita á los miembros de ambas instituciones á contribuir con sus preces al descanso eterno de los hermanos difuntos, en la capilla y á la hora citada.

De Alajuela

TURNO.—El del domingo, correspondiente á los vecinos de San Antonio, á beneficio de la parroquia, estuvo muy animado y se nos asegura que produjo más de ₡ 500.00. Felicitamos al pueblo, que hace tanto bien por el fomento y ornato de su parroquia.

BAUTIZO.—El mismo domingo fué bautizado el primogénito de nuestros amigos señor don José Aguilar Soto y señora, recibiendo el nombre de José Ramón Claudio de la Trinidad. Fueron sus padrinos el Sr. presbítero doctor don Claudio Volio y la señora Anita de Figueredo. Que se conserve bien y viva muchos años son nuestros deseos.

ENFERMO.—De gravedad se encuentra nuestro amigo don Raúl Acosta; que mejore pronto es lo que deseamos.

EXÁMENES.—El lunes dieron principio los del Instituto de 2a. Enseñanza.

EL CORRESPONSAL

Pousse-café

Bartolillo encuentra en la calle á uno de sus amigos, el cual le dice:

—¿Por qué llevas dos paraguas?

—Es muy sencillo. De este modo, si dejo olvidado uno en cualquier parte, me queda siempre el otro.

PASA A LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

Pescados raros

Un comerciante había invitado a sus amigos a comer en su casa de campo. Quería—les dijo,—regalarlos con lampreas, pescados de mar muy estimados. Muchos manjares habían pasado ya por la mesa, cuando se les sirvió un plato cubierto, en el cual esperaban los convidados ver figurar las lampreas. Pero, al descubrirlo, vieron, en vez de pescados, algunas monedas de oro.

Entonces dijo el comerciante: —Amigos míos: los pescados que os prometí cuestan este año tres veces más de lo que yo creía. Las lampreas se venden á cinco duros pieza. Ahora bien: yo me he acordado que hay en el pueblo un pobre jornalero enfermo cuyos hijos no tienen qué comer. El dinero que costaría un plato de lampreas bastaría para alimentar esa familia medio año. Si persistís en comer esos pescados, los compraré y os serán servidos sin perder momento. Pero si, por lo contrario, consentís en que enviemos su precio á esa desgraciada familia, os haré servir excelentes pescados de río que costarán mucho menos. Todos los convidados no sólo aprobaron la caritativa proposición de su huésped, sino que cada uno de ellos añadió una moneda de oro á las que había en el plato, y así, el pobre jornalero quedó á cubierto de la miseria más de un año.

¡Maldita sea el que, pensando sólo en placeres mundanos, sus riquezas gasta en grandes fiestas, y del pobre que de hambre se muere no se acuerda

CABLEGRAMAS

París, 26.—Un despacho de Lisboa de fuente gubernativa, desmiente las noticias respecto á la situación interna. En Lisboa no hay señales de agitación. Todos en Portugal, desde los miembros de la familia real hasta el más humilde labriego, se dedican á los trabajos de costumbre.

Berlín, 26.—La policía descubrió hoy una casa perteneciente al socialista Kerfien. Dicha casa se ha ocupado en suplir de armas, municiones y otros materiales á los terroristas rusos. En ella aparecieron pistolas con tiros "Dumdum", aparatos eléctricos para encender explosivos á distancias y pecheras dobles de camisa para introducir folletos prohibidos.

Sebastopol, 26.—Alexis, obispo de Tauride, es el blanco de la ira terrorista; su casa está defendida por guardas y á él lo acompañan los cosacos cuando tiene que salir. Gran pánico produjo entre los fieles el rumor de que la Catedral Peterhau iba á ser volada con dinamita: los devotos se lanzaron afuera en masa y el servicio fué interrumpido.

San Petersburgo, 26.—El Ministro de Justicia reanudó la táctica de abrir los procesos bajo cualquier pretexto contra los miembros de La Duma, que se oponen á la demanda que hizo á ésta, para que deponga la administración de justicia. El diputado Kolubrakín, habló sobre las bases constitucionales y demócratas de 1905 y 1906, y calificó de traidora la demanda. Esta ha causado gran sorpresa en todos los partidos; los demócratas constitucionales están resueltos á combatir la demanda por todos los medios parlamentarios.

París, 26.—Un despacho de Madrid para "El Eco de París" dice que hay rumores de choques habidos entre tropas é insurgentes de Lisboa, de los cuales han resultado algunos muertos. El Coronel Tosta, ayudante de campo del Rey, renunció. Varios regimientos, cuya lealtad era dudosa, han sido desarmados.

París, 26.—Los experimentos con perros para el servicio de ambulancias han dado buenos resultados. Perros adiestrados de los regimientos 17º y 18º fueron despachados en busca de soldados á quienes se suponía heridos en la batalla, y lograron descubrir á más de ciento, que habíanse ocultado en distintos lugares del bosque.

Barcelona, 26.—Los escolares hicieron alboroto en busca del Rector. La policía hizo salir. En la calle apedrearon tranvías y coches, rompiendo cristales. La policía los dispersó á sablazos. Varios fueron arrestados.

Valparaíso, 26.—Llegaron el "Washington" y el "Tennessee" á Puntarenas. Un violento terremoto aquí y en Santiago á las 11 p. m., produjo gran alarma, pero ningún daño. Perturbación atmosférica antes y después del temblor.

Buenos Aires, 26.—Hubo choque esta mañana entre los socialistas y antisocialistas que trabajan en el muelle. Ocasionó 1 muerto y 3 heridos. Criminales escapáronse.

Río Janeiro, 26.—El capitán Pereira Luz ayer ascendió en el globo "Nictithey" á 1500 metros; sostúvose 3 horas y cayó al mar. Pereira fué salvado.

Valencia, 26.—Los estudiantes de la Universidad é Instituto secundaron la huelga. Recorren las calles formando alborotos. Los civiles custodian los tranvías. Los retenes fueron puestos en lugares estratégicos.

Tarragona, 26.—Tren expreso salió temprano de Barcelona para Valencia. El viejísimo puente sobre el río Rucanas, á 5 metros de altura no pudo sostener el peso y hundiéndose arrastrando el tren. El teléfono y el telégrafo fueron rotos. Han sido extraídos 15 muertos, incluso un comerciante en aceites, de Tortosa; 30 heridos, inclusive 7 mu-

eres, 1 pareja recién casada, de Viñero, maquinista, fogonero y otro empleado. Gran indignación, porque el puente había sido ya denunciado como ruinoso. Después de las inundaciones fué examinado por ingenieros, los cuales recomendaron que el puente era excelente.

Londres, 26.—Alejandro Good y su esposa, escritores ambos, ella también pintora distinguida, cansados de la lucha por la vida, se ataron juntos y arrojáronse al Támesis. Los cadáveres fueron hallados. Los diarios comentan las dificultades con que luchan las clases literaria y artista.

Roma, 26.—Un grupo de fascinosos encontró en la calle al reverendo Alban Gaquel, jefe de los Benedictinos ingleses y lo insultaron. Gaquel rechazó los insultos, y entonces uno le escupió la cara. El Padre reprimió el disgusto y siguió su camino.

Maghia (Argelia), 26.—10.000 de los más agueridos de las tribus Benis y Massen, atacaron el campamento francés ayer. Los franceses los batieron y los obligaron á huir, dejando 1.200 muertos. Los indígenas lucharon encarnizadamente, y hubo momentos en que casi tuvieron rodeados á los franceses. La artillería española contribuyó á completar la derrota. Los franceses tuvieron 8 muertos. El combate empezó hoy nuevamente. Se oye el cañoneo, pero se ignoran los resultados.

De Grecia

Debido á la actividad y buena disposición del señor cura, se le cambió de cauce á la acequia que atravesaba el cementerio de la iglesia, y gracias á la entusiasta voluntad de los vecinos de Grecia y barrios adyacentes, se descubrió una veta de lajas; se arrimaron á su destino y ya hoy se encuentran colocadas en su lugar, de modo que ya el cementerio comienza á mostrar un aspecto hermosísimo. ¿Cómo se verá cuando estén sembrados los jardines y lleguen éstos á su apogeo?

Numerosa carretera, mesa surtida de donativos que rifar y mucha animación mostraron los griegos en el hermoso turno que presentaron ayer. Yo espero que su ejemplo sea imitado por los barrios que le secundan.

El presidente de la Junta de Educación de San Roque de esta ciudad está autorizado para vender la casa que antes se ocupó para escuela de varones; dicha casa contiene dos mil lajas, dos puertas y cuatro ventanas. La madera es de cuadro y de quizarrá barcino según me aseguran los que la hicieron. Todos los que se casan necesitan casa: aproveché esta oportunidad todos, ó mejor dicho uno de todos los que estais en la luna de miel, pues por bien que la pagueis, siempre saldreis gananciosos.

CORRESPONSAL

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refrestería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fábrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir un poco coto alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cia.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucky curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacer se de artículos buenos, boquitos y baratos.

Tip. de El Independiente.

por un desprecio, y en el alma un plan utópico: el de elevarse sobre sus convecinos, aunque fuera un palmo para poder mirar de frente á cualquier *licenciao*, que osara despreciarle.

CAPÍTULO III

PRIMERAS DIFICULTADES

Por la noche de aquel mismo día, *Pancho* tuvo una conferencia con su padre antes de recogerse.

—Padre—le dijo así, sin más preámbulos,—yo quiero estudiar.

Quedóse *ñor José* mirándole de alto á bajo, como si fuera un extraño, mientras les daba vueltas á las cuentas de su rosario de los *Santos Lugares*, en que acababa de rezar la devoción general é inmisible de aquellos tiempos. Algunos segundos después repuso:

—*Idiay* ¿qué pensás hacerte: cura, médico, *licenciao*?

—Padre—le interrumpió *Pancho*,—por el momento no pienso en ninguna profesión de esas; lo que deseo es aprender algo.

—Pues, hombre, ya ves que yo no tengo cómo ayudarte ¡somos tan pobres!

—Ya lo sé, padre, pero deme Ud. el permiso, y lo demás se conseguirá de algún modo.

—Bien está—dijo el buen hombre,—mañana te resolveré.

Muy de mañana se levantó *ñor José*, fué á

la primera misa de *San Francisco*, y luego se dirigió á casa del *Licenciao Pérez*. Este le recibió con más agrado, tal vez por su edad, y *ñor Pérez* se animó á consultarle sobre las pretensiones de *Pancho*.

El *licenciao*, que tendría el egoísmo de las medianías de todos los tiempos, ó el temor de que le hicieran profesor de un *conchillo*, se opuso de todas veras, y dejó de tal modo convenido á su pariente, que éste creyó de buena fe un gran mal que su hijo se dedicara á los estudios.

—Nada, tío José, que lo *temple* al trabajo para que se le quiten esas *tonteras* y desvarfos.

—Así lo voy á hacer, *licenciao*, y hasta las vistas, porque tengo que hacer en casa.

Pancho, por su parte, con su pertinacidad para la ejecución de sus resoluciones, que le dieron mil éxitos y sinsabores en la vida, había empezado gestiones más eficaces.

Muy de mañana se fué á visitar al señor cura del barrio, y le comunicó sus proyectos.

El párroco, ya muy anciano, era de los más instruidos de la provincia. Traducía un poco el latín común de San Ligorio y sabía algo de Teología Moral; por esto en su hoja de servicios figuraban muchos curas y licenciados, que habían sido sus discípulos, mediante hacerle *mandaos*. Y es claro, vió la ocasión propicia de proveerse de un robusto sirviente, pues ya carecía de *discípulos*, y ofreció á *Pancho* sus conocimientos *habidos y por haber*, que eran los más.

De paso habló con el sacristán, que *in illo tempore* había estado batallando con el *musa musas*, y logró que le prestara el texto, *Nebrija*, único método de *latín* conocido en el país.

Cuando llegó á casa, ya supo la sentencia de su padre: ¡á trabajar; nada de estudios!

Respetuoso, como se criaban los hijos de ese tiempo, se resignó humildemente; pero en los dos meses que duró todavía la obstinación de *ñor José*, aprendió de corrido las *declinaciones latinas*, con todo y el aburridísimo mecanismo de los *relativos quis vel qui* y compañeros en torturar cabezas estudiantiles.

Viendo la dedicación del joven, el mismo señor Pérez fué á ver al señor cura, le recomendó eficazmente á su hijo, y quedó resuelto que el lunes siguiente 6 de mayo de 1875 empezaría su *via crucis*, digo, sus estudios, el joven Pérez en casa del señor cura de Chircagres.

CAPÍTULO IV

EL CURA DE CHIRCAGRES

Para juzgar de una clase social cualquiera, deben tomarse en cuenta muchas circunstancias de tiempo, de medios etc., sin lo cual no podrá menos de cometerse injusticias y errores lamentables. Este capítulo dará á conocer al paso nuestro clero nacional de la segunda mitad del siglo pasado, juzgado con toda parcialidad. Ocupaba la primera silla de nuestra iglesia